

## Caen 20% las exportaciones mexicanas a EU en noviembre (El Financiero 15/01/09)

Caen 20% las exportaciones mexicanas a EU en noviembre (El Financiero 15/01/09) Arturo Robles Jueves, 15 de enero de 2009 Es el mayor desplome en 21 años. Ocho de diez ramas presentan retrocesos. Anticipan cifras fuerte deterioro comercial. - Exportaciones a EU se desploman 20% Las exportaciones mexicanas dirigidas a Estados Unidos experimentaron un desplome anual de 20 por ciento en noviembre de 2008, su mayor caída desde hace 21 años. Tal reducción evidencia una contracción en la demanda por parte de la economía más grande del mundo, y dado que 76 por ciento de las mercancías hechas en México se dirigen a ese país, las cifras a cargo del Buró de Estadísticas de Comercio de EU anticipan un escenario difícil para nuestro sector exportador en 2009. El valor de las mercancías dirigidas al vecino del norte y nuestro principal socio comercial ascendieron a 15.5 mil millones de dólares en el mes de referencia, una baja anual de 3.9 mil millones, la más drástica desde 1985. Los datos revelan que octubre fue la antesala del menor impulso comercial, toda vez que en ese mes se observó una reducción anual de 1 por ciento (196 millones de dólares), que significó el primer resultado negativo anual desde agosto de 2003. Inclusive, señalan las cifras, ni en la crisis estadounidense de inicios de siglo se presentó una caída tan severa en las transacciones mercantiles bilaterales. Sobre los productos mexicanos que adquieren los estadounidenses, los registros del organismo muestran que de diez actividades o productos, ocho tuvieron caídas, siendo el mayor deterioro para igual mes desde 2001. La rama más afectada fue la de combustibles minerales y lubricantes con un desplome anual de 43.5 por ciento, al pasar de cuatro mil millones de dólares en noviembre de 2007 a 2.3 mil millones en el mismo mes de 2008. El rubro de manufacturas diversas pasó de dos mil millones en el penúltimo mes de 2007 a 1.6 mil millones en noviembre del año pasado, lo que significó una reducción anual de 20.2 por ciento. Las importaciones que realizaron en maquinaria y equipo de transporte, donde la industria automotriz mexicana tiene una participación importante, tuvieron una pérdida anual de 17.2 por ciento, al pasar de 10.3 a 8.5 mil millones de dólares en los años del análisis. Cabe destacar que esta rama tiene una contribución de 55 por ciento del valor de las mercancías que adquieren, por lo que tal reducción tuvo un impacto considerable en el valor de las mercancías. Los productos manufacturados clasificados según material utilizado tuvieron una caída anual de 19.2 por ciento, mientras que los artículos de la industria química experimentaron una baja anual de 3.1 por ciento. La caída de la actividad comercial de EU y en especial de las economías desarrolladas ya había sido anticipada por el Banco Mundial, que en diciembre de 2008 previó una reducción del comercio mundial de 2.1 por ciento en 2009, lo que sería -según el organismo internacional- la primera contracción desde 1982, y la más importante después del desplome de 1.9 por ciento en 1975. Este enfriamiento de las transacciones comerciales de Estados Unidos se reflejó en sus principales proveedores. Las compras hechas a Canadá, su principal proveedor, tuvieron una reducción anual de 19.5 por ciento, y al igual que con México se comenzó a desacelerar desde octubre. Con China, nación que desplazó a México de la segunda posición, la baja de las importaciones fue de 5 por ciento anual, su primera contracción desde marzo de 2008. Los datos muestran que con Japón las contracciones suman cinco meses seguidos con caídas.